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《红 长征在四丿丨丨酌战斗历程》军

有

红军长征,在四丿⒒的时间最长,活动的

地域很广,发生的大事亦多,因而近期 《红

军长征在四川的战斗历程》一书的问世,读
者无不赞其艰辛、珍贵1但笔者在翻检有关

资料时,发觉书中个别地方,似有商椿的余

地。当然 ,民国的档案和报刊,不-定都准

确,但它可以给我们提供一个侧面的探讨线

索,甚至有些还可以作为映证材料。

(一 )关于川南红军

首先,关于红军川滇黔边游击纠、队曾经

在长官司战斗的说法《该书sz页 ),笔者尚不

敢苟同。

据△九三五年的 《镇雄通讯》,红军游

击队本 “意欲向川南进展”9在 “镇属三口

塘会合之际’
,敌方 “探得会合情形”

9“遂

集议赴萝葡坳截击 ,始将徐策⋯⋯击毙
”①。

又据亲自参与这次截击的国民党滇军营长陇

德华七月十九日函件,敌军抵双河场时,我
军闻讯即向三甲,随 由黄连坝过五区长官司

一带。敌军获息,即“
移队踅向四区截击

”
。

十七日、9我军抵萝葡坳,正在过河,即遭伏

击,血战三、四小时9失利撤退。是役 ,政委

徐策和第一支队长等主要干部阵亡,我军牺

牲二十余名,被俘十余名,伤四十余名。损

失机枪一挺,步枪八支②。

以上述史料与书中有关部分相互对照 ,

可以看出:←-)一九三五年七月红军川滇黔

边浒土纟
"、
队成立V昏的确曾与敌人发生过激

烈战斗 ,叵之点是t萝葡坳,而不是长官司。

(二 )徐策同志不是 “身负重饬,抬刭罗葡坳

牺牲
″,而是在十七E的 蚊斗 中捐躯 的。

《三)红军游击队当时的行亏方向,书申说是

三叙永县境移至长官司,实乐上是由镇雄县

由口瑭欲向丿丨丨南 ,途经威信县境的。(四 )此役

红军的伤亡J胄
况,∷书中说 〃指战员牺牲百佘

人,游击队损失很太〃。实际上,根据敌人

经常夸大的说法,我军损失 尚不 足百人之

数。                ∶

其次9川南红军是否从此就 “转入隐蔽

活动,进入休整
”,笔者也浅谈点不 同看

法。

萝葡坳战斗后,川帝红军 “
一面收容队

伍,∵面向四川推进,直取古肖
”@。 在中

途玫水潦堡余家洞子”̀因川军截击,又折往

水田寨渡河 ,∶ 进入镇雄县三区、二匹,复取

毕节县吴家屯,围攻镇属二龙关”造成镇雄

极度恐慌。八月十六口走红 岩,十
``日

午

抵赫章分县, “接触三小时
∵,遂 “绕道I

攻入。我军仅仇亡三人,在县城也从容休整

了两天多。二十日夜半撤出,牵动了毕节驻

军赵旅④。二十∵日我军在六曲沟构筑工事 ,

诱惑滇军王营、陇营和安化、安沛然团队星

夜来追。我军夜半又撤,次日直向镇城 ,∶ 吓

得敌军一天奔跑一百三十里,只吃了一餐饭 ,

被迫龟缩镇城。我军二十五日由石头沟取道
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入川,二十八日遂将筠连城占领。

这仅仅是七、八两月中四十余天的突出

活动,但亦足以表明:川 南红军不 仅 没 有
“转入隐蔽活动”,相反地接连奋战,大大

扩展了游击战的范围和规模,被牵制的敌军

越来越多。

(二 )在皎平渡口的渡江日期

关于巧渡金沙江的日期,书 中与多数看

法一样,定为 “从五月一日夜间起,共计九

天九夜
”(该书奶页)。 对此,笔者却另有一

∫孔之见。

据宋任穷同志说: “
在

‘
五 ·一

’刀阝天,

∷主席向刘伯承同志和我指示:你们这个营要

加快走,占领渡口。
”

李作荥同志亦田忆:刘
∷伯承来动员时,“太阳已西下

”
∶他说离金沙

f江△百八十里, “要我们-天一夜赶到”。

r于是张明远先遣工作组在前卫连掩 护下,

l“半夜就出发”
,赶到江边 “天已黄昏

”⑤。

〃显然已是第二天——五月二 日的黄昏。

∴ 当年曾帮助我军渡江的老船工张朝满口

述: “猪年的三月卅晚上
”,红军就到了我

∶们洪门厂村子。 “四月初一,东方刚露出一

丝丝亮光,我们划着二十四个红军渡过了金

沙江”③。猪年,即一九三五年;三月卅晚

‘上,即公历五月二日晚上;四月初一,即公

历五月三日。宋任穷、王智涛等亦认为,“天

∶刚拂晓就渡江”。况且,中央军事科学院战

∶史部亦有 “五月三日渡江”的电文。大多数

资料述有一个集中的看法,都认为我军占领

铙 岸渡u后 ,立刻向前控制制高点,与敌军遭

遇,当 日∷就到了通安。这正是 “五 ·三”那

∶天⑦。另外,可以证明 “江”日渡江的档案

∶资料还有四则⑧。江日,即三日。由于对我军

五̄月九日完全过江的看法是一致的,所以,

,△直保护船只、护送过江,从未离开渡口的
·
总部工兵连支部书记李饧周同志说红军大部

队 ￠̄ 个星期从容地过了江”⑨,是相当可

靠的:

。J2·

综上所述,在皎平渡口”
·
从五月三日拂

晓起9共计七天七夜渡过金沙江,是我红军

历史的原貌。

(三 )关于攻克通安镇

攻克通安镇的战斗9书 中认为我军是
“次日

”(二 日)下午三、四点钟开始进攻 ,

三日攻克的(参见该书狃、47页 )。 详细过程

尚待进一步探讨。

首先是攻克通安的确切时间。据肖应棠

同志说:.霍海元率领的红军前卫连;三 日晨

由中武山渡口往前赶十五里山
:路

,mlJ休 息吃

早饭,又接到命令占领制高点 ,遂与敌军遭遇

t于通安南面的狮子山⑩。又据敌军刘元塘部

营长 “北海驰函报称叩:红军于江夜 (即 三自

夜),业将通安占领。有关江夜之说的材料还

有三则,甚至确切到红军 “江日午后八时
”

占领通安⑧。其次是占领之后还有反复σ我

军于三日夜占领通安后,刘元塘 “一夜行百

五十里,亲往督剿”。因敌众我寡,我军于

〃支已”即四日上午十一时撤出。李作荣同

志说: “我们冲进通安,并 占领了通安镇 ,

缴了敌人的一门迫击炮。敌人又以三个团的

兵力向我们反扑过来,我们只一个营六、七

百人,又把缴来的炮丢给了敌人。我用机枪

掩护着战士往下撤”。这时,已经过江的周

副主席,接到这个紧急
·
情况,就担心我军背

水作战,遂果断命令总部警卫营的两个连拉

上去 ,由宋任穷、陈赓等同志率队跑步增援 :

“下午四点多
”
反攻,“天黑

”
再克通安:根

据战史部的资料,军委总部是五月四日过江

∷的,说明周副主席处理这个紧急情况是在四

日,从而证实再克通安的时间亦是四日0。

上述备类资料,确凿地记载 了通 安 战

斗的具体过程。说明我军与敌军在狮子山接

触的时间不是
“
次(三 )日 拂晓?,而是三日上

午。突破狮子山防线后也并不是∵举就占领

通安的。            ∴ ∷



(四 )关于 “
佯攻会理城”

由于摧垮敌军康南防线的重镇会理,对
我军兼程渡江后的休整、补充9以及保障中央

机关的安全和红军跨入康南后的顺利进军 ,

有特殊意义,所以当时我军有
“
打开会理休

整
”

的打算。从战略布署看:我军干部团就

近佯攻会理后再前出箝制敌援,五、九军团作

侧、后战略掩护;奔渡疲惫的一军团休整后

续进 ;三军团则及时接替了干部团9进入了攻

城阵地。上述情况证明,我军是作好了占领

和强玫的准备的。从整个战斗过程看,红军

使用了数百架梯孑夜间恶战,并掘通和轰坏

城垣|占领了外城。敌首刘元塘和团长文清

等被击伤,其士兵伤亡者千余,损失达千万

元。由于 “激战甚烈’,逼得蒋介石亲自出

马 ,以 “铣函并犒赏洋再干元
”

∶给刈元塘

△伙打气。三军团以一个团围,两个团玫9

烽火连天 ,桊达八个昼夜。从投入兵员众多,

延续时间较长,战斗状况猛烈,并有战略配

合和种种战术的使用,都说明了攻城已具有

相当规模。由于 “攻击未奏效
”, “原来准

各打开会理休整的,未打开也就不打了
”⑩。

而民国 《西昌县志》亦载: “红军乃以会理

屡攻不下,遂不攻城郡
”。可以说,从围攻

∶会理的目的、部署和规模来看9对会理是强

攻未下,而不是佯攻。

注释:

①③《云南民国日报》民国二十四年九月六日,第六

∶
我院文科各系今年以来陆续邀请国内外专家、学者米

院讲学或作学术报告。七、八月份, 历史系邀请来蓉旅游

的美国克拉克学院历史系教授杰克 ·林格乐博士来院举办

了 “
美国历史讲座”。本学期, 外语系又通过签订交流协

议的美国戈申学院, 邀请了詹姆斯·邦伯格教授和他的夫

人爱丽丝·邦伯格副教授来院, 为该系毕业班讲授《美英

文学》、《应用语言学》和阝英文写作》等课程|外语系

邀请北京外国诘莩院著名教授许国璋和中囱科学院语言 研

版。

② 《云南民国日报》民国二十四年八月十日第七版。

④ 《云南档案》: 《沈义方致龙云电》 (一九三五年

八月=十
∧日)。

⑥ 参见《红军长征过云南资料选》: 《一九七六年元

月
=日

访宋任穷同志谈话摘要》; 《原干部团李作荣同志
礻
访问记录摘要》; 《原国冢保卫局侦察员张明远同志访问

记录摘要》。
ˉ
⑥ 《红军巧渡金沙江》,载 《云南文物简报》 (一九

七五年一月)。 文中将≡月卅注为公历五月一日, 据《新

编万年历》,其注不妥。

⑦ 参见《红军长征过云南资料选》:《 原干部团主任

教员王智涛同志访问记录摘要》; 《访问历史搏物馆党史

陈列部负责人倪云同志谈话纪要摘录》 (一九七五年十二

月=十
四日); 《原干部团成仿吾同志访问记录摘要》。

⑧ 参见《云南档案》:《 刘元塘致龙云急电》 (-九

=再
年
=月

五日), 孓将↑石煞∵霍秀特皋电》 (t九三五
年五月七日),《 刘元璋致龙云电》 (工九三主年五月七

日), 《刘湘致何键急龟》 (-九三五年五月乇日)。

⑨ 《红军长征过云南资料选》:《 原军委纵队工兵营

支书李锡周同志访问记录摘要》∶

⑩参见《红军长征过云南资料选》: 《一九七八年七

月八日访问原干部团前卫连长肖应棠同志谈话摘要涝1。

◎参见注⑧∶              ∷∷

@参见《红军长征过云南资料选》: 《一九七六年三

月=十
四日访问原军委总部参谋黄鹄显同志谈话摘要》。

《云南档案》: 《刘湘致龙云急电》̄ (一九三五年五月七

日)。                   ∶  ∷

⑩参见《红军长征过云南资料选》: 《原干部团政治

处主任莫文骅同志访问记录摘要》、 《一九七七年七月八

日访问原三军团工兵连排苌kll调元同志谈话摘要》; 《云

南档橐痧: 《刘文辉致龙云限令到电》 (一九三五年五月

十-日 )、 《刘文辉致龙云急电》 (一九三五年五月十四

日):∶
 “铣函”,即十六日信件。  ∵

究所的台湾籍研究员廖忠秋亡同志来院, 分别作了《当前

英语教学中的几个问题》和 《谈谈语言学》的学术报告。

为纪念辛亥革命七十周年,∷ 历史系还邀请中国人民大学语

言文学研究所所长1原吴玉章同志的秘书王宗 柏 同 志来

棱,作了巛吴玉章同志在辛亥革命时期的革命活动》的学

术报告。与此同时。∴中文系8请王宗柏同志作了Κ学习吴

圭章同志的文改思想,促进汉字改草》的学术报告:

犭
     (邓 奎金)
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我院文科各系邀请国内外专家来院讲学或作学术报告


